

EL PROGRESO

BISEMANAL POLITICO Y DE VARIEDADES

Nº 534

San José, domingo 13 de octubre de 1901

Año III

POR LA CANDIDATURA

DEL EXIMIO CIUDADANO

Licenciado don Ascensión Esquivel

Trabajaré este periódico

LOS CANDIDATOS

Se desea comprar una casa céntrica en esta ciudad, dando en pago dos mil colones en efectivo y al contado, y fincas de potreros y casas en el Guanacaste, situadas en Cañas que es uno de los cantones más valiosos de aquel departamento, por sus magníficos terrenos y las grandes empresas mineras y madereras que hay establecidas allí.

En esta imprenta se informará.

San José, 2 de Octubre de 1901.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

De 8 á 11 a.m.

DESPACHO:

De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

AGENCIA de FUNERALES

— DE —

Tapia y Alpízar

Todo trabajo que se encomiende á esta agencia tendrá un tanto por ciento de rebaja de los precios corrientes. Catafalcos improvisados. á gusto del cliente, baratos. Oficina: frente al Cuartel de Policía.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

CHACHARA

Buenos días, complacientes lectores. ¿Cómo lo pasan ustedes? ¡Bien! Me alegro. Pues entonces voy a contarles algo, si es que mis palabras no han de causarles fastidio. Oigan ustedes con atención.

Dos meses (por supuesto que un poquito más,) y á rendirle el sombrero al año 1902, y con el saludo la venia para las fiestas populares en celebración de su llegada; digo mal, que el permiso, en la situación presente, hay que pedirlo con mucha seriedad á la señora crisis, dictadora temible que no quiere ni por un momento restablecer las garantías á los bolsillos. Que no carece de razón, es cierto; desde luego que en vez de prodigarle dingolondangos, la injuriamos hasta el extremo de hacerla que nos fustigue sin piedad. Si llegáramos de buen modo y le dijésemos: "Doña Crisis: ¿sería usted tan amable y tan obsequiosa que nos permitiera, sin menoscabo de nuestro dinero, divertirnos por unos tres días, lidiando media docena de vacas siquiera?"; ella, compadecida de nuestra humildad, daría su consentimiento. Pero de otra manera no, cuando bien sabe que nosotros, cansados de echarle todas las culpas al Gobierno, la emprendemos á tieso y parejo con ella. ¿Que se descompuso el sello nacional? Culpable la Crisis. ¿Que se inventó la transacción en el Palacio Presidencial? Autora la Crisis. ¿Que se propaga la fiebre amarilla y la escarlatina? Por el microbio de la Crisis. ¿Que no se halla un candidato competente para el Obispado? La Crisis vestida de clérigo. Crisis por aquí, Crisis por allá, y la verdadera Crisis se encuentra en apuros dudando si realmente existe ó la han hecho algún personaje mitológico.

La cosa no es para tanto. Por alguna parte hemos de resollar con desahogo. ¿No han oído ustedes decir que el año entrante saldrán á luz monedas de un colón? Noticia agradable para los que padecemos de tristeza pecuniaria, porque sentiremos reacción, mejor dicho, alivio, pues la ausencia de piezas de oro de cinco y más colones hacía que éstos nos hirieran los tímpanos lo mismo que los plurales ficticios con que nos obsequian los dependientes de almacén ó tienda, tales como: "tenemos lo que usted solicita," "en el próximo vapor nos llegan los baberos que pedimos," "se lo ponemos perdiendo

un tanto por ciento," y así sobre, como dirían los ingleses.

Ah! se me olvidaba confesar á mis bondadosos lectores que yo no creo en el advenimiento de las monedas de un colón, por más que ustedes piensen que sí y que al escribir esto estoy poniendo cara de Pascuas; y de una vez quedarían convencidos si yo les dijera en secreto que es una EOLA que se me ha antojado echar á rodar. Y no vayan á enfadarse conmigo, porque me harían pasar otro susto semejante al que tuve una noche de estas que tembló.

Estaba yo en casa de una vecina (no vive sola, para que no se me eche cargos) y teníamos entablada una animada conversación acerca de los rayos y truenos; habíamos pasado ya de explicar las causas atmosféricas que los motivan y entrado á discutir de las tempestades del alma, afirmándole yo, que he observado á menudo que á las personas que tienen la conciencia más sucia que la cañería de San José, mayor terror les infunde la tormenta, pues he visto á muchas que cuando cae un rayo corren á encender una vela amarilla bendita y arrodillándose y con los brazos abiertos en cruz rezan la mar de barbaridades á Santa Bárbara; pues bien, íbamos por ahí, cuando rún rún, un estremecimiento terráqueo y mi vecina carrera á la cocina, espantada. Verla volver llorando y oírla exclamar ¡qué desgracia! y caer yo de rodillas delante del tocador, todo fué uno. La pobre mujer no cabía en sí de lamentos. "La que yo más quería," decía suspirando; "¡Que desgracia!" Me incorporé, haciendo de tripas corazón, y le pregunté: "¿Qué es lo que sucede?"—"¡Una desgracia! Le cayó una teja en el pescuezo, que la ha matado. ¡Castigo de Dios!"—"Pero y dónde?"—"En la cocina."—"Explíquese usted."—"La más ponedora, sí señor; mi gallina enana."—"Ah! vamos!".....

No hay mal que por bien no venga. Otro día tuve el gusto de comerme la pechuga y los muslos de la gallina de la vecina (de ésta propiamente no, ¡Ave María!)

Volviendo al principio de mi chachara, con respecto á las vacas, parece que en Cartago abundarán los cuernos de ahora en adelante; no los matrimoniales, ni los de la abundancia, sino que me refiero á los de los toros, pues se va á construir un circo para corridas. Cuentan con lo principal, que es una cuadrilla de lidiadores (talvez dos) y con ganadería escogida. Sea como ello fuere, lo cierto es que van á divertirse por allá más que nosotros, que estamos padeciendo de murria incurable. La cuestión palpitante que distrae hoy á nuestro público son las corridas políticas. Ligas por todos lados y va

uno tras ellas con más devoción que un aficionado á la estética siguiendo las que ciñen esculturales pantorillas de hembra hermosa. Las reuniones resultan espléndidas y se ha introducido la innovación de que haya funciones á las que se asiste A SOL Y A SOMBRA, por separado: A SOL los días festivos y A SOMBRA los viernes, por ejemplo. Y pongo punto final. Venga el sombrero, y con el permiso de ustedes, me retiro. Hasta el próximo domingo.

DUQUE DE JIM.

La secuestrada de -PARIS-

En París ha ocurrido un misterioso suceso, en el que figuran un crimen y un secuestrado que ha causado profunda sensación en todos los círculos.

Helo aquí:

El día 25 de julio por la mañana, al abrirse las oficinas de policía del distrito de la estación de San Lázaro, un joven de profesión pintor, llamado don Juan M....., significó al comisario que tenía necesidad de hacerle una revelación.

Introducido en el despacho declaró que no lejos de su casa en una de las calles más tortuosas, encontró al dirigirse á la estación de San Lázaro, un pliego bastante grande llevando escrita con lápiz la siguiente inscripción:

"Por el amor de Dios se suplica á la persona que encuentre esta carta, la entregue á un comisario de policía en calidad de urgente."

La carta está escrita con gran celeridad y los caracteres de la letra indican ser de mujer.

“Llena de piedad acudo muchas veces y muy de mañana á la iglesia..... para entregarme á mis oraciones.

Lo solitario que se halla el templo aludido es una aliciente más para el recogimiento y la oración.

En uno de los ángulos de la capilla, en el más oscuro, me sitoaba siempre para rezar, huyendo así de la distracción.

Ayer mañana me hallaba en mi sitio de costumbre, cuando al cabo de algunos instantes ví á una joven muy bien parecida y elegantemente vestida que, procedente del confesonario, se dirigía ante el altar para arrodillarse.

En el mismo instante y del mismo confesonario salió un sacerdote que dirigiéndose precipitadamente sobre la joven sacó de la sotana un puñal, el cual vió brillar, y lo hundió con fuerza en las espaldas de la joven.

Esta lanzó un grito de dolor, cayendo hacia atrás i nundado el cuerpo en sangre.

El agresor sacó precipitadamente de uno de los bolsillos del vestido de la víctima un paquete, creo que de cartas, guardándolas en el pecho.

Después, con la ayuda de una palanca, levantó una losa, y en la cavidad abierta, lanzó el cuerpo de la agredida.

Poseída de terror, lancé un grito y caí sin conocimiento.

Cuando volví á la razón me hallé en una habitación herméticamente cerrada.

Gruesas barras de hierro y cerrojos cerraban las dos puertas de mi estancia.

En un cajón de la mesa hallé sobres y papel, y con un lápiz que yo tenía he escrito la presente carta, rogando á Dios que llegue á manos de la justicia antes de que me hagan morir por ser el solo testigo de un crimen espantoso.

Por la persiana de la calle arrojé este pliego.

¿A dónde iré á parar?
Que Dios le guíe.

Margarita Beaumarchais.

Por los tribunales ordinarios se instruye la correspondiente sumaria.

D O L O R A

Ay! Déjame partir, madre querida!
Quiero ser el doliente peregrino
Que en las zarzas y espinas del camino
Va dejando su sangre repartida..

Ay! Déjame partir (oír no quiero
la dulce voz de la mujer que adoro
donde no sepa que por ella lloro,
donde no sepa que por ella muero;

S. F. M.

12 de Octubre

El libro de los destinos abrió sus páginas y en una de ellas inscribió la fecha gloriosa que la América guarda en su virgen corazón.

Así como sobre las aguas zozobraban las débiles carabelas que el mar supo respetar, así, en la agitación de la incertidumbre zozobraban los ánimos del puñado de valientes que acompañaron al loco aventurero.

Cuando en brazos ya de la desesperación, sintieron volver de pronto á la vida al

grito de ¡tierra! que hirió los ámbitos del solitario océano, en los labios de Colón se dibujó la sonrisa de la alegría del triunfo, y la plegaria del marino se elevó magnífica y sublime hasta el cielo.

Entonces fuimos. El eco de la civilización nos llegó á despertar.

Anunciada por el ángel génio, la Madre Patria España nos dió la vida y la familia ibera el primer abrazo fraternal.

¡Viva España!

Con patriótico entusiasmo entonemos el himno grandioso de la América floreciente.

¡12 de Octubre! yo te saludo con toda la fuerza del alma de un corazón americano!

D. U.

12. X. 901.

LAGRIMAS

Vi en tus ojos una lágrima que reflejaba tus celos, y aquella lágrima abría profunda herida en mi pecho.

Te convencí, y aquel llanto Sequé con ardientes besos, y tornó la paz á mi alma al ver tu rostro risueño.

Ahora que ya no me quieres Y me miras con desprecio, Soy yo el que lloro, luchando Con tu olvido y mis recuerdos.

J. G. LAUSÍN.

ACTUALIDADES

Don Guillermo Vargas vuelve á formar parte de la Redacción de *El País*. Felicitamos al colega por tan buena adquisición. Siempre hemos

admirado la facilidad de estilo y la elegancia de la prosa del joven escritor Vargas.

Tres niñitos de don Luis Dávila se hallan guardando cama. Ojalá mejoren.

Murió la señora madre de don Fernando y don Gerardo Zamora. Presentamos á ellos y á su familia nuestro pésame.

El Progreso rinde las más expresivas gracias á los estimables colegas que se han acordado de saludarle en su resurrección. Aunque la crisis no nos abandona, haremos esfuerzos por que nuestro bise-manal, que ha entrado al tercer año de vida, siga como siempre, animado de las mejores intenciones, en el sendero trazado desde el principio de su marcha.

Ya tenemos en el Limón la estatua de don Manuel de Jesús Jiménez, obra del notable escultor venezolano don Eloy Palacios. El Gobierno ha eximido del pago de derechos de aduana y muellaje la estatua, que va á ser colocada en la antigua metrópoli.

El Dr. O. J. Silva es uno de los mejores dentistas del país, por lo que merece la protección del público. Sus trabajos son acabados y duraderos. Quien quiera convencerse de nuestro acerto no tiene más que hacerle una visita en su despacho, que está al frente de la Imprenta Nacional.

Esta noche habrá un baile de la "petitte crème," en casa de don Jenaro Castro Méndez.

Parece mentira que haya quienes, conociendo la entereza de carácter de don Zenón Castro y don Abraham Madrigal, afirman porque sí, que ambos han sido sorprendidos, á mane-

ra de chicos de colegios. Según lo que el señor Castro escribe á don Tobías Zúñiga, él leyó bien la minuta de la conferencia celebrada en la Casa Presidencial. ¿Han sido sorprendidos entonces? No. Esos quiénes, que hablan de tal modo, son unos cuatro intransigentes que quieren proclamarse censores de los actos del pueblo, pretendiendo ser sus redentores, cuando su obra se reduce á condenar antes q' salvar. Rechacemos á los hipócritas que disfrazados de patriotas quieren ver cumplidos sus deseos de venganza personal.

Mejor de su dolencia se halla la señora de Soto Hall. Nos alegramos.

Privilegios indebidos. Varios periodistas se quejan, y con razón, de la conducta de algunos de los miembros del Comité Central del Partido Nacional, al proteger con sus trabajos á un diario y á una imprenta. Llamamos la atención del señor Presidente, General don Juan Bautista Quirós.

Por un errorin voluntario se puso el nombre de don Francisco M^a Iglesias en la gaceti-lla que tratamos de un nuevo candidato, en el número pasado. Léase Lic. don Francisco M^a Fuentes.

"Buenos colores se consiguen con el vino Stearns." Ya lo saben los pintores de brocha gorda.

Después de un paseo por Europa, vuelve nuestro particular amigo don Ramón Roldán. Le enviamos afectuoso saludo de bienvenida.

El sábado ocupó la tribuna en la iglesia de Tres Ríos, el ilustrado sacerdote Doctor don Otón Castro. ¡Aquí cuándo?

Nos cuentan que se casa don Rómulo Valverde con una guapa chica. Dicho señor es empleado del Juzgado del Crimen. Felicidad, Romulito.

Vuelve á la vida *El Nuevo Bocaccio*, con la mar de sal. Yoyo y Billo lo llevan de la mano: este último por haberse cansado Aquileo. ¡Que no les falte buen humor! (léase dinero). No olvidarse que aguardamos la visita del canje.

Siempre hemos creído que todo esfuerzo que se haga en pró del ensanche progresista de un pueblo, merece justo estímulo; máxime en lugares alejados del centro de las poblaciones grandes, donde es tan limitada su esfera de acción y á la vez se tropieza con los mayores obstáculos para la feliz realización de todo proyecto.

Cábenos decir, estas breves palabras, de acuerdo con el conocimiento que hemos tenido de los Estatutos formulados por una sociedad Lírica Dramática que se ha organizado en el vecino pueblo de Guadalupe compuesta de jóvenes de ambos sexos de distinguida estimación.

El personal musical está á cargo del muy apreciable profesor don Pilar Jiménez, que dicho sea de paso, es á quien esta villa le debe toda su cultura en el divino arte.

Nosotros sinceramente inspirados en el deseo de ver el fruto de sus esfuerzos coronados por un éxito brillante, aplaudimos la iniciativa y excitamos el ánimo de los señores socios para que sigan adelante con sus plausibles trabajos.

P. P. (Comunicada.)

Cuña.—¿Quiénes son lo que menos respetan la barba de un hombre? —Los barberos. ¡Qué inteligencia!